

HOMENAJE AL GRAN INTERNACIONALISTA DOCTOR JESÚS MARÍA YEPES*

El doctor Francisco Luis Jiménez, pionero del Cooperativismo Latinoamericano me ha pedido el favor de transmitir su breve mensaje ante la selecta audiencia que hoy en el sagrado recinto del Alma Máter, rinde tributo de admiración y reconocimiento al ilustre internacionalista doctor Jesús María Yepes, a quien, como al doctor Jiménez, mi querida patria chica —Granada— tuvo el honor de mecer su cuna, de ser su tierra natal, de tenerlos entre sus hijos ilustres.

A pesar de su enfermedad, razón por la cual no ha podido acompañarnos en éste homenaje, el grato recuerdo que tiene del doctor Jesús María Yepes, le ha dado animo para grabar algunos episodios transcendentales de vida. Con todo el respeto que merece tan distinguida audiencia, me permito transmitirlos pero además con toda la admiración y el afecto que uno y otro me han inspirado.

Mi primer contacto con el doctor Jesús María Yepes fue cuando éste desempeñaba el cargo del director de *El Colombiano*. Era considerado como El mejor editorialista de Colombia: recuerdo cuatro editoriales famosos que escribió y que impactaron la opinión pública tanto antioqueña como nacional. El primero titulado “alto ahí”, se refería a un movimiento estudiantil que tuvo el primer lugar como escenario precisamente la Universidad de Antioquia. El congreso había ordenado que en este recinto se colocara un retrato de don Fidel Cano pero algunas personas consideraron que no era posible; entonces los estudiantes quisieron ponerlo por sus propios medios.

El segundo se refiere a la candidatura del general Pedro Nel Ospina para la presidencia de la república, esta candidatura estaba en peligro, por lo menos

* Leído por Cecilia Ossa López.

era incierto, y fue entonces cuando el doctor Yepes escribió su famosísimo editorial "La suerte ya esta hechada, no es posible volver atrás"; se enoja y nadie entonces discutió la objetividad y el apoyo a la candidatura del general Ospina.

El tercer editorial se refiere a que en una división conservadora, muy agresiva por cierto, de un grupo minoritario, no sé qué fue lo que ocurrió pero en todo caso el doctor Yepes escribió un editorial famosísimo que tituló "El oro corruptor"

El cuarto editorial se refiere a un hecho trascendental para el país, entonces se consideraba como algo increíble, algo imposible, algo que no podía pasar, aceptar la tesis de que el Estado podía intervenir en la dirección de la economía, pues el doctor Yepes se atrevió a escribir una editorial en la cual decía que el Estado había intervenido moderadamente, repito el término moderadamente en la economía, esto desata unas furias del capitalismo, tan implacables fueron los ataques que lograron influenciar las autoridades eclesiásticas las que la amenazaron con una sanción afortunadamente no se produjo y nunca supe por qué.

Luego estuvo en el congreso. El doctor Yepes no era orador, era un formidable escritor no solo por la pulcritud del estilo y la claridad sino por la manera como analizaba los hechos y valoraba las circunstancias y sacaba conclusiones siempre acertadísimas.

Posteriormente viajó a Europa y me decía el doctor Pablo Rivas, eminentísimo cooperativista internacional que estuvo asilado en Colombia durante la dictadura de Franco; que cuando él estaba en el gobierno republicano este lo nombró delegado ante la Liga de las Naciones, y que tuvo la ocasión de conocer al doctor y que la Liga lo tenía siempre como su gran asesor a quien le colocaba siempre los asuntos DELICADOS porque siempre acertaba en las soluciones, hasta el punto de que en una ocasión todos los delegados de la Liga de las Naciones le rindieron un tributo de admiración y gratitud. Durante el conflicto de Colombia con Perú escribió un libro trascendental en francés en el cual exponía con claridad y nitidez los derechos de Colombia que eran indiscutibles. Este estudio fue la clave que tuvo la delegación colombiana en Rio de Janeiro cuando firmó un pacto de no agresión y de reconciliación entre Perú y Colombia.

Era tal la confianza que le tenía el doctor Alfonso López Pumarejo que cuando era Presidente de la República por motivo de una reunión internacional en Buenos Aires, le recomendó que hiciera un estudio especial sobre determinado tema, el doctor Yepes hizo el estudio y llamó al doctor López Pumarejo y le dijo que "ya está su trabajo, se lo voy a enviar a Colombia para que lo revise, lo apruebe

o no". El doctor López le contestó: "No hay necesidad, mándelo directamente a Buenos Aires".

El doctor Yepes estuvo durante la guerra europea, creo que en Francia, pero cuando se reunió la cumbre de San Francisco para fundar la Organización de las Naciones Unidas, el doctor Lleras Camargo que era el jefe de la delegación lo llamó a Europa y lo invitó a que fuera su asesor y miembro de la comisión. El doctor Yepes tuvo aquí un gran triunfo ya que propuso que en las relaciones internacionales reinara siempre el principio de buena fé. En un principio tuvo dificultades con la delegación rusa pero él logró sacar adelante su iniciativa.

Ya de regreso a Colombia, y, parece que de acuerdo con las disposiciones legales los que trabajan en el exterior por cuenta del Ministerio de Relaciones Exteriores tienen la obligación de estar un tiempo en Colombia como asesores, el doctor Yepes estuvo un tiempo en el ministerio, creo que después se retiró tal vez como jubilado.

Como yo viajaba mucho a Bogotá tuve la oportunidad en muchas ocasiones de conversar con él. Años más tarde me enteré de su muerte, la cual lamenté muchísimo. El Congreso decretó que la casa en que nació se considerará Monumento Nacional. No sé qué pasó, lo cierto es que la casa desapareció y la última vez que vi el solar donde estaba la casa era un lavadero de carros.

Yo creo que la frase nadie es profeta en su tierra es cierta porque precisamente en días anteriores El Tiempo publicó una lista, muy meritoria desde luego, de hombres ilustres. Como antioqueños importantes del siglo no estaba incluido el doctor Yepes. Por lo que veo, el doctor Yepes como en una ocasión lo dijo el doctor Rivas, es más conocido en Europa que en su propio país. Esa es la verdad.

Recuerdo otro hecho interesantísimo en el cual el doctor Yepes fue un actor muy afortunado. Todos recuerdan el asilo del doctor Raúl Haya de la Torre en la Embajada de Colombia y pasaban los meses y pasaban los años y no había manera de que el Gobierno de Perú autorizara la salida del doctor Haya de la Torre. En una de las visitas que hizo el doctor Yepes a Buenos Aires a una reunión, al regresar a Colombia hizo escala en Lima. Como era amigo del Canciller de ese Gobierno, le propuso una fórmula para resolver el conflicto. El Canciller se la aceptó inmediatamente, el presidente lo mismo, y entonces se la propusieron al Gobierno de Colombia la que tuvo que ser aceptada

Este fue un gran triunfo diplomático del doctor Yepes y revela hasta dónde tenía ascendencia con su autoridad científica y su gran capacidad internacional para la solución de los problemas internacionales.

ASAMBLEA DEPARTAMENTAL DE ANTIOQUIA

RESOLUCIÓN

Por medio de la cual, LA ASAMBLEA DEPARTAMENTAL DE ANTIOQUIA, SE VINCULA A UN HOMENAJE PÓSTUMO AL INTERNACIONALISTA, Doctor Jesús María Yepes.

LA ASAMBLEA DEPARTAMENTAL DE ANTIOQUIA EN USO DE SUS ATRIBUCIONES LEGALES Y

CONSIDERANDO

- Que el doctor Jesús María Yepes Herrera nacido en Granada Antioquia, ha sido catalogado como uno de los mejores internacionalistas de Colombia.
- Que su personalidad humanística la forjó a través de varias disciplinas tales como: Profesor de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad de Antioquia, Director del periódico El Colombiano, Diputado a la Asamblea Departamental, Presidente de la Cámara de Representantes, Ministro de Gobierno y Presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores.
- Que la comunidad Internacional reconoció sus méritos otorgándole diversas condecoraciones como la Orden Isabel La Católica, España; Roseta Legión de Honor, Francia; Orden del Libertador en grado Comendador, Venezuela; Gran Oficial del Cóndor de los Andes, Bolivia; Collar de la Orden de Belalcázar, Ecuador; y la Cruz de Boyacá, en categoría de Gran Oficial en Colombia.
- Que es deber de la Asamblea de Antioquia, divulgar la vida y la obra de sus mejores hijos y en el caso que nos ocupa, la del Doctor Jesús María Yepes Herrera.

RESUELVE

ARTÍCULO PRIMERO: Unirse al homenaje que la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad de Antioquia le tributa al prestigioso internacionalista Doctor JESÚS MARÍA YEPES HERRERA.

ARTÍCULO SEGUNDO: Hacer público reconocimiento de la vida y obras de este ilustre hombre público y divulgarlas como ejemplo de las presentes y futuras generaciones.

ARTÍCULO TERCERO: Hacer entrega de la presente resolución en nota de estilo el día 2 de diciembre en el Paraninfo de la Universidad de Antioquia, al señor decano de la Facultad de Derecho y al señor alcalde del municipio de Granada, como una demostración de admiración a la personalidad del internacionalista, Doctor Jesús María Yepes Herrera.

COMUNÍQUESE Y CÚMPLASE

Dado en Medellín Departamento de Antioquia, a los 25 Días del mes de noviembre de 1999.

LUIS REINALDO TEJADA FRANCO

Presidente

WILLIAM ORTEGA ROJAS

Vicepresidente

HÉCTOR DE J. TANGARIFE HENAO

Vicepresidente segundo

JORGE MARIO MESA BETANCUR

Secretario General